N.º 1. Zbk. 2011

ArkeoGazte

Revista de arqueología · Arkeologia aldizkaria

Monográfico: Arqueología, Historia y Sociedad

Monografikoa: Arkeologia, Historia eta Gizartea



ISSN: 2174-856X

REVISTA ARKEOGAZTE/ARKEOGAZTE ALDIZKARIA

N.º 1, año 2011. urtea 1.zbk.

Monográfico: Arqueología, Historia y Sociedad / Monografikoa: Arkeologia, Historia eta Gizartea

CONSEJO DE REDACCIÓN/ERREDAKZIO BATZORDEA

Eder Domínguez Ballesteros (Universidad del País Vasco/Euskal Herriko Unibertsitatea)

Carlos Duarte Simões (Universidad del País Vasco/Euskal Herriko Unibertsitatea)

Maite Iris García Collado (Universidad del País Vasco/Euskal Herriko Unibertsitatea)

Clara Hernando Álvarez (Universidad de Salamanca)

Alejandro Prieto de Dios (Universidad del País Vasco/Euskal Herriko Unibertsitatea)

Aitor Sánchez López de Lafuente (Universidad del País Vasco/Euskal Herriko Unibertsitatea)

Carlos Tejerizo García (Universidad del País Vasco/Euskal Herriko Unibertsitatea)

COMITÉ CIENTÍFICO/BATZORDE ZIENTIFIKOA

Javier Fernández Eraso (Universidad del País Vasco/Euskal Herriko Unibertsitatea)

Manuel Santonja (CNIEH Burgos)

Juan Antonio Quirós Castillo (Universidad del País Vasco/Euskal Herriko Unibertsitatea)

Lydia Zapata Peña (Universidad del País Vasco/Euskal Herriko Unibertsitatea)

TRADUCCIÓN/ITZULPENA

Marta Fernández Corral Maite Iris García Collado Naroa García Ibaibarriaga

MAQUETACIÓN Y DISEÑO/MAKETAZIOA ETA DISEINUA

Eder Domínguez Ballesteros Carlos Tejerizo García

En Portada: Interior de Iglesia de Arkaia (Álava). Blanca Ochoa Imágenes en pp. 15, 87, 95 y 187. Carlos Tejerizo y Maite Iris.García

EDITADO POR



Arkeogazte: Asociación de Jóvenes Investigadores en Arqueología Prehistórica e Histórica/Arkeogazte: Historiaurre eta Garai Historikoko Arkeologia Ikertzaile Gazteen Elkartea REVISTA ARKEOGAZTE es una revista científica de ARQUEOLOGÍA, editada por ARKEOGAZTE: ASOCIACIÓN DE JÓVENES INVESTIGADORES EN ARQUEOLOGÍA PREHISTÓRICA E HISTÓRICA con periodicidad anual y en la que los originales recibidos son evaluados por revisores externos mediante el sistema conocido como el de doble ciego. Se compone de las siguientes secciones: MONOGRÁFICO, VARIA, ENTREVISTA, RECENSIO-NES y publica trabajos originales de investigación en torno a una temática definida, trabajos originales de temática arqueológica libre, notas críticas de trabajos arqueológicos actuales o entrevistas a personalidades científicas de la Arqueología. Los originales se publican en castellano, euskera e inglés. El Consejo de Redacción puede admitir originales remitidos en italiano, portugués, francés, gallego y catalán.

ARKEOGAZTE ALDIZKARIA, ARKEOLOGIA aldizkari zientifikoa da, ARKEOGAZTE: HISTORIAURREKO ETA GARAI HISTORIKOKO ARKEOLOGIA IKERTZAILE GAZTEEN ELKARTEAk argitaratua eta urtean behin kaleratzen dena. Jasotako originalak kanpoko zuzentzaileen bidez ebaluatzen dira bikun itsua deritzon sistemari jarraituz. Aldizkaria hurrengo atalek osatzen dute: MONOGRAFIKOA, VARIA, ELKARRIZKETA, AIPAMENAK, hau da, zehaztutako gai baten inguruko ikerketa lan originalak, edozein gai arkeologikoari buruzko lan originalak, egungo lan arkeologikoen nota kritikoak edo Arkeologiaren munduko pertsona zientifikoei egindako elkarrizketak argitaratuko dira. Originalak gazteleraz, euskaraz eta ingelesez argitaratuko dira. Erredakzio Batzordeak italieraz, portugaldarrez, frantsesez, galizieraz eta katalunieraz idatzitako originalak onar ditzake.

DIRECCIÓN/ZUZENDARITZA

Taller y depósito de materiales de arqueología (UPV/EHU), c/Fco. Tomás y Valiente, s/n, 01006 Vitoria-Gasteiz. arkeogazterevista@gmail.com.

PÁGINA WEB/WEB ORRIALDEA

www.arkeogazte.org



Creative Commons

REVISTA ARKEOGAZTE/ARKEOGAZTE ALDIZKARIA

N.º 1, año 2011. urtea 1.zbk.

Monográfico: Arqueología, Historia y Sociedad / Monografikoa: Arkeologia, Historia eta Gizartea

ÍNDICE
EDITORIAL
EDITORIALA11-1
MONOGRÁFICO: ARQUEOLOGÍA, HISTORIA Y SOCIEDAD
El pequeño mundo en ruinas. De la Arqueología contractual española - Alfonso Vigil-Escalera
Guirado
Por una Arqueología menor: de la producción de discursos a la producción de subjetividad - Pablo
Alonso González y Patricia Aparicio Martínez21-36
La práctica de la Arqueología en Miranda de Ebro: sombras y luces - F. Rafael Varó
Hernández37-52
La Arqueología y la Academia: del siglo XIX al "Plan Bolonia" - Clara Hernando Álvarez y Carlos Tejerizo
García53-69
Construir ciudad. La acción local como vía de transferencia del conocimiento histórico: el caso de
Salamanca - Álvaro Carvajal Castro y Alejandra Sánchez Polo71-80
ENTREVISTA
The present state of Archaeology: interview with Martin Carver89-94
VARIA
La Palinología aplicada al estudio de contextos de cronología medieval en la Península Ibérica: Estado
de la cuestión - Begoña Hernández- Beloqui97-124
The continuity of Roman water supply systems in Post-Roman Spain: the case of Valentia, a reliable
example? - Javier Martínez Jiménez
Una aproximación desde la Tipología Analítica a los restos de configuración de un bifaz en sílex - Aito
Calvo Martínez de Guereñu, Maite García Rojas y Aitor Sánchez López de Lafuente145-16
Intervención arqueológica en la antigua cárcel de Balmaseda: resultados y análisis de los materiales
Jose Ángel Fernández Carvajal Lorena Elorza e Idoia Grau Sologestoa167-189
RECENSIONES
Revisando los clásicos: "Apología para la Historia o el oficio de historiador" de Marc Bloch - Carlo
Tejerizo García
"Neanderthals and Modern Human: an Ecological and Evolutionary Perspective" de Clive Finlayson
- Alejandro Prieto de Dios
"L'art des caverns en action. Les animaux figurés, animation et mouvement, l'illusion de la vie" de Mar
Azema – Blanca Ochoa Fraile
"El Paleolítico superior peninsular. Novedades del siglo XXI" de Xavier Mangado - Clara Hernando
Álvarez203-20
"El Futuro del Pasado. Revista electrónica de Historia nº2 (2011): Razón, Utopía y Sociedad" - Ivan Pére
Miranda 209-21



Aipamenak 203

MANGADO, Xavier (2010): El Paleolítico superior peninsular. Novedades del siglo XXI. Homenaje al Profesor Javier Fortea. SERP (Seminari d'Etudis i Recerques Prehistòriques). Universitat de Barcelona. Barcelona.



Cumplido menos de un año, del Encuentro celebrado en Barcelona, "El Paleolítico superior peninsular. Novedades del siglo XXI", han sido publicadas las actas del mismo; un trabajo de actualización y recopilación de la investigación arqueológica referente al Paleolítico ibérico, en el que se incluyen 15 comunicaciones que responden al estado actual de la investigación. La intención nació como una propuesta de reunir en torno al debate, a los grupos de investigación que, en las últimas décadas, han establecido como su objeto de trabajo el Paleolítico superior. Sin embargo, dicho congreso se vio empañado por el fallecimiento, 3 meses antes de su desarrollo, del profesor J. Fortea, uno de los invitados al mismo. Esto hizo que, además de ser un encuentro científico, esta reunión se convirtiera en Homenaje a quien nos acababa de abandonar. Se fusionaron, así, dos espíritus con un mismo fin, el de los amigos y compañeros, dedicados a la investigación en los diferentes núcleos académicos del Estado español que se convertían en huérfanos de su genialidad, y el de las nuevas generaciones, que conocíamos al investigador, su trabajo y su perseverancia,

pero no al hombre, a la persona. Lo emotivo del encuentro, no resta valor a las aportaciones científicas, a las que dedicamos la presente reseña.

Durante tres días en la Universidad de Barcelona, y actualmente en 335 páginas, se analiza el quehacer de la investigación paleolítica en la Península Ibérica. El cuerpo articulado del homenaje se estructura en zonas 'culturales' diversas, distinguiéndose las áreas tradicionales de las nuevas aportaciones, otorgándole un fuerte peso al área catalana-mediterránea, debido a su poder como anfitriona.

Una idea estaba sobre la mesa; el que ya no existían 'desiertos' ni 'fronteras' en el Paleolítico peninsular. Así, los diferentes artículos recorren la geografía presentando yacimientos y hallazgos arqueológicos recientes, junto a la recopilación de materiales provenientes de antiguas excavaciones y su puesta al día a través de las actuales metodologías. En algunos casos, el enfoque no es nada nuevo y las problemáticas y prejuicios se mantienen. Sin embargo, existen elementos con los que sentirnos aliviados: los nuevos métodos de registro, el papel primordial de la excavación en extensión, las aplicaciones informáticas, análisis espaciales, etc.

El primero de los artículos analiza el desarrollo del Paleolítico superior en el valle del Ebro, esa frontera que se suponía desértica e infranqueable. Se presentan los primeros testimonios de restos auriñacienses (Peña Miel o La Fuente del Trucho) v gravetienses (Mugarduia Sur, Zatova-IIIbam, Ángel-1...), solutrenses (Abauntz-f, nivel C1 de Chaves...) y magdalenienses (Arillor, Berniollo, Kukuma, Vergara...), resultado de la labor continua que se desarrolla desde la Universidad de Zaragoza. Reconocidos los lugares, el siguiente elemento de análisis remite a las relaciones o vínculos existentes entre ambas vertientes de los Pirineos—en el ámbito gráfico (Gargas-Fuente del Trucho)—, estando en curso los análisis de materias primas o tecnología que corroboren dicha hipótesis. En segundo lugar, se analiza el poblamiento en su dimensión diacrónica, posibilitando el reconocimiento de diversos desarrollos y relaciones entre los grupos humanos a larga distan204 Recensiones

cia. Por último, se hace una especial mención al hallazgo de una pieza de arte mueble en la cueva de Abauntz, cuya interpretación como representación de elementos paisajísticos ha tenido una gran difusión y repercusión internacional (UTRI-LLA *et al.*, 2009).

En el caso catalán, los hallazgos de nuevos yacimientos, han favorecido los conocimientos respecto a los momentos más tardíos del Paleolítico, entre los que se destacan nuevos dispositivos gráficos parietales (Parellada IV, Priorat) y muebles (Molí de Salt, Tarragona). La aportación de un contexto arqueológico para las grafías muebles datadas en un momento de transición en torno al 10800 BP, supone el reconocimiento de un proceso de transformación del hecho gráfico, sin rupturas (p. 79). Para las fases anteriores, se ha documentado la pervivencia de neandertales en el área noreste peninsular, con fechas de 32-34 ka. BP (MARTÍNEZ MORENO et al., 2010), obtenidas en Cova Gran de Santa Linya, lo que les sitúa en sincronía con las primeras ocupaciones superopaleolíticas de Cataluña (L'Arbreda, nivel H). Sin embargo, siguen existiendo lagunas en la investigación, pues salvo Balma de la Griera, no hay documentados niveles gravetienses ni solutrenses en el noreste peninsular, siendo el Magdaleniense el momento de mayor ocupación del territorio analizado.

La síntesis efectuada para el País Valenciano se nutre de las últimas excavaciones realizadas en la cueva de Cendres durante la última década. El nivel XVI de esta cavidad presenta dos fechas (24080±150 BP; 25850±260 BP) (p. 86) que completan la secuencia crono-tecnológica del mediterráneo peninsular, a la vez que confirman presencia de un utillaje estable a lo largo del Gravetiense. Para el Solutrense se documenta un proceso erosivo de cierta entidad y durante el Magdaleniense, se constata la caza especializada de ciervos a través del registro arqueológico analizado. En cuanto a los grafismos paleolíticos, la novedad reside en la cueva de Les Meravelles, cuyo análisis confirma la secuencia gráfica pre-magdaleniense (ahora también parietal) del mediterráneo peninsular y sus relaciones con la mitad peninsular y el suroeste de Francia.

En la Meseta castellana, la actualización de los análisis en torno a Peña Estebanvela (Ayllón, Segovia), centra casi todo el discurso, reservando un pequeño espacio para la revisión de las estaciones con arte rupestre en el interior peninsular. El poblamiento de este área, obviado durante muchas décadas, por fin toma carta de naturaleza, con mayor intensidad demográfica y de ocupación a partir del Magdaleniense. Sin embargo, los primeros indicios de ocupación se remontan al OIS3a (Nivel 10-P11 de la cueva de El Portalón y el nivel adscrito al Gravetiense en El Palomar) (p. 128). La ceguera que durante muchos años evidencia la Administración con respecto al estudio de estas áreas, salteadas de hiatos de información y/o investigación, es denunciada en el artículo; evidenciando que tras los primeros pasos de un rejuvenecimiento de las investigaciones, aún existe mucho trabajo por hacer.

Como extensión de la Meseta castellana, se presentan las últimas aportaciones obtenidas en la cueva de Maltravieso (Cáceres), que ha reabierto sus puertas a la investigación a partir de 2002, evidenciando un fuerte potencial arqueológico. Las campañas de excavación de la última década se han desarrollado en tres salas diferentes (Sala de las Chimeneas, Sala del Descubrimiento y Sala de Los Huesos), obteniéndose dos fechas calibradas de 19500-18700 cal. BC y 19700-18750 cal. BC (en la Sala de las Chimeneas) que ayudan a secuenciar la ocupación humana de la cavidad. Lo primordial de dichos estudios es que permiten atribuir a la cavidad de Maltravieso el papel de enclave vehicular entre los grupos del Paleolítico superior del interior peninsular y los grupos humanos de la vertiente atlántica, favoreciendo su comunicación (p. 214).

En el caso del sureste peninsular, se publican dos nuevos yacimientos en abrigos (Finca de Doña Martina y La Boja) localizados en la provincia de Murcia y que ayudan a completar la secuencia estratigráfica existente respecto al Paleolítico Superior, con dataciones radiocarbónicas, para las primeras evidencias de 23000 y 25000 cal. BP. respectivamente. Se presentan en dicho artículo, los resultados preliminares, obtenidos a partir de los sondeos efectuados entre 2007 y 2009, que

Aipamenak 205

posibilitan una adscripción de las unidades analizadas en el Magdaleniense, Solutrense Inferior y Gravetiense. La continuidad en los trabajos tiene por objeto encontrar niveles más antiguos, que pudieran ponerse en relación con la transición del Paleolítico medio al superior y las adaptaciones humanas al medio regional.

En Andalucía, las últimas décadas de investigación arqueológica han permitido corroborar las secuencias de referencia del Paleolítico sureño, centrando el discurso y las actuaciones en torno a la cavidad de Nerja. Esta cavidad rompe, además, con una de las perspectivas tradicionales, en las que existía una continuidad entre Paleolítico medio e inicio del superior: "El único yacimiento de la costa andaluza con ocupaciones de Paleolítico superior datadas en torno a 30000 cal. BP. que no contiene Paleolítico medio es Nerja" (p. 167), aportando un perfil explicativo diferente. En el sur peninsular, se evidencian grandes similitudes respecto a los tecnocomplejos mediterráneos, pero también particularidades únicas, que se recogen en el artículo encargado a M. Cortés. En éste, se actualizan los conocimientos respecto a las secuencias arqueológicas, elemento supeditado desde el inicio de las investigaciones del siglo XX, a la definición e importancia de las secuencias gráficas de Ardales, Nerja o La Pileta y vinculado a la ausencia de proyectos de investigación destinados a dicho territorio. La revisión y renovación de las estratigrafías ha afectado a los yacimientos de Carihuela (Píñar, Granada), Bajondillo (Torremolinos, Málaga), Hoyo de la Mina (Málaga), Boquete de Zafarraya (Alcaucín, Málaga) y Gorham's cave (Gibraltar), entre los más destacados. Sin embargo, existe una crítica subyacente a todo el cuerpo textual, consistente en que "se deduce un panorama excesivamente dependiente de las dataciones, en el que poco puede afirmarse con rotundidad" "un panorama, tan pobre en investigación... que cualquier pequeño dato, sobre todo si es aceptado sin crítica, supone un relativo vuelco en el estado de la cuestión" (p. 182).

En el caso del Algarve portugués, la investigación se inicia recientemente, hace apenas 15

años, por lo que esta publicación supone una recopilación de los trabajos efectuados hasta la fecha. El poblamiento paleolítico se localiza en pequeños sitios (Ponta Garcia, Vale Santo 4, Lagoa Mosqueiro, Lago do Bordal...), proviniendo la mayoría de datos, del yacimiento de Vale Boi (Sagres, Vila do Bispo). Este último presenta una estratigrafía con niveles de adscripción magdaleniense, solutrense y gravetiense, aportando una fecha de 27720±370 BP para el inicio del Paleolítico superior en el territorio luso, con las primeras muestras de simbolismo y arte mueble, ayudando a contextualizar el gran arte paleolítico al aire libre que recorre los relieves del país vecino. El complejo de grafismos más conocido, localizado en el valle del Côa, también tiene su espacio en el presente compendio. T. Aubry es el encargado de analizar, en el artículo "Géomorphologie des plaines alluviales du Côa: implications sur la visibilité et la conservation de l'art paléolithique de plein air", la relación entre los espacios decorados y su geomorfología, pudiendo inferir datos sobre su preservación en el tiempo. La investigación geoarqueológica permite poner en relación los depósitos y sus secuencias de erosión-sedimentación con las rocas grabadas, dotando a estas últimas de un tiempo geológico. Así, la investigación realizada permite una mayor aproximación cronológica por parte el prehistoriador al admitir en sus estudios, ensayos metodológicos como el presente.

Galicia, comunidad olvidada en la investigación paleolítica hasta apenas unas décadas, ha quebrado los apriorismos ("carácter atípico del Paleolítico gallego") que la definían como frontera despoblada, con el hallazgo de Cova Eirós y Cova de Valdavara, que evidencian la presencia humana en el territorio desde los inicios del Paleolítico superior. Las grandes vías de investigación actual se centran en la evolución en la gestión de los conjuntos líticos, en los que se advierte la preponderancia de materias primas locales y la variabilidad de sus sistemas técnicos; y el estudio de patrones de asentamiento de las últimas sociedades cazadoras-recolectoras del noroeste peninsular. Sin embargo, se evidencia que el repetido aislamiento no es tal, compartiendo vínculos con áreas limítrofes como la Cornisa Can206 Recensiones

tábrica en cuanto a la explotación de los recursos abióticos y confección de elementos simbólicos.

En el actual principado de Asturias, la labor del homenajeado, J. Fortea es primordial. Junto a él, su equipo de investigación, firma un artículo en el que se recogen las últimas investigaciones del prehistoriador, centradas en la cavidad de La Viña. Este abrigo cuenta con una de las más ricas secuencias del Paleolítico superior peninsular y junto con El Castillo (Cantabria) marca las líneas maestras en cuanto a la transición Paleolítico medio/superior, ahora analizadas mediante un análisis funcional de los soportes en el que toma peso la estadística y la experimentación. El artículo es, por tanto, una exposición metodológica de esta nueva aproximación que pretende "constatar el potencial diagnóstico de los índices tecnométricos en la identificación de las técnicas de talla" (p. 275), es decir, un análisis de correlaciones entre los percutores y los resultados de talla, teniendo en cuenta como variable la materia prima utilizada en cada caso. Otras investigaciones promovidas desde las universidades de Oviedo, Salamanca y Alcalá de Henares, han sido las dataciones radiocarbónicas del arte rupestre asturiano (siendo muy conocida la problemática surgida respecto a las fechas obtenidas en Candamo, San Román), los análisis de materiales colorantes (Candamo, Llonín y Tito Bustillo) y la aplicación de las nuevas técnicas informáticas y topográficas que han permitido la restitución 3D de cavidades decoradas, favoreciendo la transferencia de conocimiento a la sociedad contemporánea a la vez que se fomenta la conservación de las representaciones, controlando los accesos a las cavidades.

En el caso cántabro, se escogió la cueva de El Castillo para testimoniar el avance de la investigación en la región, cumplidos 100 años del inicio de las excavaciones en el yacimiento. De nuevo, un tiempo de cambio marca el desarrollo del artículo, en torno al denominado "Auriñaciense de transición", definido por sus investigadores para la unidad 18. Dicho nivel aporta, en la actualidad, una valiosa información acerca de los inicios del Paleolítico superior europeo; obteniéndose de él unas dataciones medias de 40000 BP y 38500 BP (p. 296) y las primeras evidencias simbólicas pe-

ninsulares (p. 301). La problemática surge de la inexistencia de restos antropológicos asociados a dichos contextos, sin embargo, el análisis de las secuencias tecnológicas, estudios traceológicos y funcionales, permiten, al decir de sus investigadores, plantear un modelo de transición que rompa con el monolitismo anterior y centre el discurso a escala regional.

El último de los territorios analizados, el actual País Vasco, corre a cargo de A. Arrizabalaga. Su artículo se centra en el inicio del Paleolítico superior, una vía de investigación que está ofreciendo frutos muy destacados. Al conocimiento de nuevos depósitos paleolíticos (Antoliñako Koba, Labeko Koba, Arrillor, Lezetxiki, El Polvorín, Kurtzia, Bolinkoba...) se une el desarrollo de proyectos pluridisciplinares y cambios metodológicos, resultado de un cambio generacional en el ámbito académico. La transición Neandertal - Hombre Moderno en asociación al Musteriense - Paleolítico superior, se revisa y critica, aludiendo a la escasa relación entre los cambios culturales, materiales y económicos con el cambio filético. Los autores proponen el desarrollo de una perspectiva holística de esta transición, para acabar con dichos prejuicios.

El presente Homenaje a J. Fortea reúne en un mismo volumen a compañeros y amigos del prehistoriador, que son pilares de la investigación paleolítica actual en la Península Ibérica. Bajo conceptos reiterados como cambio o transición, se ordenan los avances obtenidos en la disciplina en las últimas décadas, anunciando el transcurso de los proyectos futuros y las líneas de investigación más favorables. Dicha recopilación se hacía necesaria y sin embargo, tras su análisis, nos resulta escueta. Se echa en falta la actualización del corpus gráfico paleolítico y de la estabilización de determinados tiempos prehistóricos (solutrense y magdaleniense) en algunas comunidades, que quedan diluidos tras los avances de los primeros momentos chatelperroniense (castelperroniense) y auriñaciense. A la vez que obra recopiladora, las actas de este encuentro, sientan una base inicial a partir de la que se abre el camino a nuevos proyectos, inquietudes e investigaciones que ayuden, aún hoy, a cubrir los vacíos cotidianos

Aipamenak 207

de nuestro Paleolítico superior. Sirva nuestra valoración como aplauso y gratificación a J. Fortea, quien nos precede en el camino y de cuyos conocimientos somos deudores.

Bibliografía

MARTÍNEZ MORENO, J.; MORA, R. y DE LA TORRE, I. (2010): "The Middle-to-Upper paleolithic transition in Cova Gran (Catalunya, Spain) and the extinction of Neanderthals in the Iberian Peninsula". *Journal of Human Evolution*, 58: 211-226.

UTRILLA, P.; MAZO, C.; SOPENA, M. C.; MARTÍNEZ BEA, M. y DOMINGO, R. (2009): "A paleolithic map from 13660 cal BP: Engraved Stone block from the Late Magdalenian in Abauntz Cave (Navarra, Spain)". Journal of Human Evolution, 57 (2): 99-111.

Clara Hernando Álvarez
Becaria FPU de la Universidad de Salamanca
clara85@usal.es